

REFLEXIONES FINALES

La comunidad de Cuentepec precisa la atención del conjunto de sus actores sociales y grupos etarios: las autoridades municipales y comisariados de bienes ejidales y comunales, los comités escolares y de salud, los grupos de jóvenes y de mujeres, para que, en colectivo, determinen qué medidas efectivas se deben tomar para reducir problemáticas que generan un alto riesgo social; por ejemplo, el consumo de alcohol, sobre todo entre los más jóvenes. Con seguridad, estas medidas repercutirán también en una disminución de las venganzas de sangre que siguen ocurriendo en el pueblo, y que son otro indicador de violencia y riesgo social en la comunidad. Estas problemáticas ameritan también un trabajo de reflexión conjunta en los recintos escolares, en los grupos de ayuda mutua como Alcohólicos Anónimos y en los diversos grupos de formación religiosa. Otras problemáticas, como las asociadas con la escasez de servicios públicos (recolección de basura o alumbrado público), no podrán resolverse sin el concurso de una comunidad organizada.

Este texto propone una metodología de trabajo comunitario. Partimos de que el qué y el cómo se construye y presenta la información es también una propuesta que permite salir de una visión abstracta hacia las realidades que emergen desde la experiencia local, desde lo cotidiano. Es por ello que en este diagnóstico participativo comunitario, con énfasis en la problematización reflexiva de la situación actual, la dimensión narrativa tiene un papel protagónico, ya que es la narración de las vivencias y experiencias locales, la que hilvana el mensaje de las y los adolescentes, con el de las mujeres, hombres y adultos mayores que al compartir sus experiencias, recuerdos y conocimientos hacen posible un primer análisis, una primera aproximación a las problemáticas sociales de la comunidad. Asimismo la articulación de la dimensión narrativa con las representaciones gráficas y la revisión bibliográfica y de datos censales facilita una visión integral que, al enlazar los diferentes aspectos representados, permite una reflexión amplia desde las condiciones específicas de la comunidad.

Entendemos que el acercamiento a la realidad social no es posible sin la participación de los distintos actores sociales y, por tanto, éstos se constituyen en elemento de referencia para cualquier perspectiva sanitaria, ambiental o

sociocultural que busque un entendimiento y reconocimiento recíproco entre las diversas experiencias y comprensiones del mundo.

El diagnóstico participativo comunitario de San Sebastián Cuentepec aquí presentado abre un nuevo derrotero para la devolución y análisis de los resultados obtenidos con el conjunto de actores significativos en la comunidad. Se trata entonces, de un nuevo ciclo de búsqueda compartida de preguntas y respuestas sobre el presente y el futuro, que ayude a fortalecer los procesos de participación, reflexión y diálogo comunitario en pos de un buen vivir.